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Présents : P. Adam, JC. Bel, A. Blamoutier, P. Boisrenoult, C. Glorion, F. Gouin, P. Journeau, J. Lechevallier, F. Loubignac, 
P. Mansat, AC. Masquelet, D. Molé, C. Nérot, A. Poichotte, S. Rigal, J. Tabutin, H. Thomazeau, P. Thoreux, JP. Vigroux 
 
Excusés : MO.Gauci, N. Reina, JL. Charissoux, G. Marcillaud, J. Brilhaut, L. Galois, N. Passuti, JY. Alnot, P. Massin J. 
Lechevallier, 
 
Absents : E. Baulot, C. Court, C. Curvale, F. Dujardin, P. Hardy, P. Hernigou, G. Herzberg,  
H. Mathevon, S. Terver, R. Vialle 
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1. Validation du CR du 21 mars  
Approbation du CR 
P. Massin démissionnaire de l’AP-HP ne peut plus assurer la coordination inter-régionale du DESC pour la 
région Parisienne. D’autre part, il présidait la commission des relations avec l’industrie et il faudra trouver un 
remplaçant. 

2. Courriers reçus et informations générales : Hervé Thomazeau (Courrier D. Ollat, et JY 
Alnot) 
Didier Ollat souhaite se mettre à disposition du coordonnateur inter-régional de Paris (P. Massin) pour 
l’enseignement. Réponse à faire (prise en compte de la proposition, en accord avec les membres du SSA 
présents). 
Nicolas Graveleau (président SFA) propose son aide pour la partie pratique du logbook. Une réponse positive 
va lui être faite. 
JY Alnot : Cesse son activité à l’OTSF et propose E. Masmejean comme remplaçant. Cette proposition est 
acceptée par le bureau. 
Par ailleurs, le représentant de l’OTSF sera convié au bureau 1 à 2 fois par an, en fonction des points à 
mettre à l’ordre du jour. 
 



 

3. Réforme du 3è cycle, FST, GHT et académie : Hervé Thomazeau  
- Actuellement 5 ans d’internat + 1 an d’assistanat.  
Les sous-sections chirurgicales de CNU, les présidents des Collèges chirurgicaux et de CNP ont manifesté 
leurs réserves sur le projet initial qu’ils jugent insuffisants pour maintenir la qualité de la formation.  
Mercredi 15 juin, les présidents de CNU seront reçus au Ministère pour défendre 5+2 ans de post-internat. 
Le problème sous-jacent reste l’accès au secteur 2, mais qui n’est absolument pas en cause dans les  
revendications des CNU. 
Cette diminution de 1 an de post-internat, associée à la réduction du temps de travail des internes (6,5 
demi-journées  par semaine, document joint) va fortement pénaliser la qualité de la formation. 
Un communiqué de presse a été envoyé au journal Le Monde (communiqué joint) 
Le message n’a pourtant pas changé depuis 2010. 
La discussion, bien que cela ne soit pas le sujet absolu, tourne sur les moyens à utiliser pour faire pression 
sur le Ministère, après réception du CR de la réunion avec le Ministère. 
Le Collège enverra aux membres et aux coordonnateurs ce CR, charge à eux de poursuivre la diffusion à 
l’échelon local. 
La moyenne européenne de formation chirurgicale est de 7 ans et la réforme fait tomber la durée en 
dessous de la moyenne européenne. 
- Le point sur les FST : une FST est en route entre la chirurgie plastique et l’orthopédie (chirurgie de la 

main) 
- La réponse sur les FST retenues par le Ministère ne sera donnée qu’à l’automne  
Les GHT seront mis en application à partir de Juillet 2016.  
Les GHT ayant un CHU dans leur groupement devront élaborer un projet pédagogique de territoire qui devra 
être associé au projet médical, et placé sous la houlette des coordonnateurs inter-régionaux et régionaux  
Il demandé que ces coordonnateurs soient partie prenante dans les commissions des GHT.  

4. Le point sur les membres formateurs: P Thoreux, C Nérot, F Loubignac   
Il doit y avoir deux membres formateurs du Collège par service pour que celui-ci soit agréé DESC 
Le membre formateur doit faire preuve de cours (DES, DU, DIU, pas de cours industriels), faire une 
publication tous les 5 ans et le statut doit être redemandé également tous les 5 ans.(Cf Statuts du Collège) 
On demande aux coordonnateurs (sous la houlette de F. Gouin) de faire le tour de leur inter-région pour 
lister les services agréés afin de vérifier ensuite si chaque service comporte bien 2 membres formateurs. 
Un état des lieux national sera ainsi disponible  
Cette démarche sera l’occasion de revoir, lors de la réécriture des statuts, les pré-requis nécessaires à 
l’obtention du titre de membre formateur. 
Le décompte de ces membres formateurs et l’avancement des critères seront présentés lors du bureau du 
10 Octobre par les responsables de ce point (PT, CN et JFL) 

5. Dynamisation de la platerforme : N. Reina, MO Gauci (30’) 
La plateforme est en retard sur le planning. 9 modules sont listés.  
Les premiers topos devaient être mis en ligne au 21 mars.  
L’objectif est de faire une démonstration  de la plateforme lors de l’AG du Collège à la SOFCOT 
La raison de ce retard est que les topos envoyés par les différents auteurs n’ont pas été relus et validés par la 
cellule pédagogique.  
L’autre problème était que le retard conditionnait le paiement de la société Theia. 
Le paiement a été effectué, et il faut donc utiliser la plateforme. 
Dans ces conditions, il est décidé de dynamiser le travail de la cellule pédagogique avec l’aide de membres 
du CJO sous la houlette de N. Reina, MO Gauci et O.Mathieu  
Se pose la question de savoir de qui aura accès à la plateforme d’une part, et d’autre part s’il faut d’abord 
valider le niveau 1 avant d’accéder au niveau 2. 
Il est proposé que la demande d’inscription soit envoyée par le coordonnateur à Antoine Poichotte et au 
secrétariat (Myriam). 



Dans la mesure où il s’agit du début de la plateforme, il est proposé de pouvoir ouvrir les droits d’accès à 
tous les inscrits en formation (à l’heure actuelle environ 665 personnes). 
Se pose le problème du financement (environ 10 euro par an et par personne).. 
Une solution est à réfléchir en lien avec la SOFCOT, dans le cadre de l’offre globale de bibliographie. 

 

6. Log Book – référentiels : N. Reina, MO Gauci, P. Boisrenoult, A. Poichotte (20’) 
Documents envoyés par les internes, intitulés « objectifs DESC orthopédie » 
Toutefois, les items ne sont pas homogènes, car mélangent des généralités, et des situations très 
spécialisées. Elles méritent d’être nettoyées. 
P. Boisrenoult présente ce qui existe en Europe et il existe en Grande Bretagne, un log book en ligne, à 
remplir en temps réel. 
Les impératifs sont que cela doit être simple à remplir, et pérenne.  
Pour être adapté à l’époque, une application smartphone doit sortir en même temps pour faciliter la saisie.  
Le plus abouti étant celui qui existe en Angleterre, il est peut-être simple de « copier » celui-là. 
Les objectifs pédagogiques sont rentrés, et sont validés en ligne, lorsque que l’interne a assisté aux 
formations. Raisonnement identique pour les objectifs pratiques. 
Antoine Poichotte et Philippe Boisrenoult se charge d’intégrer les objectifs, et de présenter cela lors du 
bureau du CFCOT du 10 octobre pour validation et présentation à l’AG du Collège à la SOFCOT. 

 

7. Résultats interim exam : F Gouin 
7 centres ont participé, et excellent ressenti des tous les participants. Pas de difficulté particulière vis-à-vis 
de l’anglais. 

 

8. Résultats QCM DESC 1er Juin : F Gouin  
La validation relève des coordonnateurs inter-régionaux. Un jury est nommé et à partir de l’année 
prochaine, l’examen sera national 
Cette année, une épreuve d’expérimentation a été faite pour 6 régions (30 QCM en 45’). 20 centres, 105 
inscrits. (Il y a environ 120 internes par promotion).  
Gros écarts de notes, ce qui laisse supposer un accès internet des participants lors des épreuves. La 
moyenne est entre 15 et 21 /30.  
Les notes sont meilleures pour les questions à choix simples, et à l’EBOT, les 100 questions sont à choix 
simples. 
Quelques exemples sont donnés, à la fois dans le pourcentage de bonnes et de mauvaises réponses, mettant 
en évidence la nécessité de valider le mode de rédaction des QCM, lors de 2 réunions par an.  
Chaque coordonnateur doit produire 15 QCM par an afin de constituer une banque progressivement 
croissante.  
La question est posée de la forme de l’examen : forme informatique de façon exclusive? Utilisation des 
smartphones personnels pour envoyer les réponses, ou encore les ordinateurs, ou encore des tablettes 
prêtées par la fac?  
Remerciements unanimes du Bureau à F. Gouin pour la qualité de son organisation. 
Il faudra faire valider la méthode et les outils par les commissions pédagogiques de chaque faculté. 
Le support technique doit être défini et présenté pour le Bureau de décembre, afin que le calendrier des 
conseils de fac soit respecté pour les validations de commission. 
On valide le fait de passer à des QCM à choix simple de façon exclusive, et de passer la note éliminatoire à 
en-dessous de 15/30 
 
 
 

 



9. Cours de Tours : Réflexions sur les propositions du rapport de 2015 de J. Brilhault, 
ainsi que le cours du genou : J. Tabutin, et d’épaule : P. Mansat 
Le cours de Tours a été organisé par Jean Brilhaut et le Bureau salue son engagement et le remercie. Il a  
toutefois annoncé son intention d’arrêter cette organisation. Plusieurs arguments sont développés : 
lourdeur et solidude dans l’organisation, impossibilité de faire de la radio pour les cours d’enclouage, 
nombre de boites d’instruments chirurgicaux insuffisants….. 
Le dernier cours a rassemblé 37 internes pour une promotion nationale annuelle de 120.  
Le coût est élevé (13000€), et le soutien par l’industrie est marginal.  
Toutefois, rapporté à une personne, cela représente moins de 100 euro par interne et par jour pour une 
formation de qualité.  
De plus, malgré le caractère obligatoire de la formation, la faculté de Tours loue le laboratoire d’anatomie. 
Les propositions sont : 
- Maintenir le cours comme un cours supérieur d’ostéosynthèse.  
- Laisser la localisation à Tours en raison des apports logistiques locaux 
- Tenter de convaincre Jean Brilhaut d’être le superviseur du cours mais lui apporter une aide logistique 

basée sur une équipe organisatrice 
- Créer une équipe pérenne organisatrice (1 personne par inter-région ainsi qu’un représentant du SSA, en 

la personne de Sylvain Rigal ou Didier Ollat) 
- Avoir 1 responsable par journée 
- Recherche de financements industriels 
- Philippe Adam se propose d’être le coordonnateur de la journée enclouage 
Le point sera fait traditionnellement par jean Brilhault mais un travail aura été réalisé en amont . 
 
Le cours supérieur de l’épaule (2ème cours) a eu lieu cette année sur 1 journée et demie (ostéosynthèse et 
arthroplasties).  
40 participants et 7 sujets, les épaules étant d’abord utilisées pour l’ostéosynthèse, et ensuite pour 
l’arthroplastie.  
Le lieu va tourner et Nancy est candidat avec François Sirveaux pour 2017.  
Les sujets vont également varier, le prochain étant probablement dédié à l’épaule dégénérative. 
 
Le cours de la hanche et du genou se fait sous l’égide de la SFHG, dans les locaux de la SOFCOT, limité à 35 
participants. La hanche (1ère édition) était condensée sur deux jours, avec des exposés de 7-8 minutes. Le 
principal reproche est la rapidité des exposés et d’absence de temps de discussion. Pour le genou (4ème 
édition), était organisé par 4 personnes. 
Les problèmes sont des cours concurrentiels aux mêmes dates (DIU, et DESC de la région ouest). Cela 
impacte aussi les financements, car les laboratoires ne financent pas deux actions identique s la même 
année. 
Proposition de dédoubler le cours de la hanche, sur deux ans, avec un cours de base et un cours avancé, en 
raison de la forte demande. 

10. Livre ECN : P. Mansat 
Reporté à la séance suivante. 

11. Points divers : EFORT 2019 (congrès Paris et présidence française) 
Sous l’égide de Norbert Passuti, Paris est candidat pour organiser l’EFORT en 2019, et Philippe Neyret est 
candidat pour prendre la présidence de l’EFORT pour cette année 2019 

 
12h30-14h : Repas de travail avec les coordonnateurs inter-régionaux 
 



 
Séance levée à 13h 

 
Prochaines réunions du CFCOT 2016 

10 octobre – 12 décembre 
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